
В СВЯЗИ с тем, что в га
зете Киевсовета «Хреща
тик» достаточно регулярно 
появляются публикации, по
священные чернобыльской 
тематике вообще и работе 
Чернобыльской АЭС в ча
стности, в редакции недав
но побывал генеральный 
директор ПО «ЧАЭС» Н. М. 
СОРОКИН. Результатом его 
беседы с журналистами 
«Хрещатика» и стала ста
тья, которую мы предлага
ем ниже своим читателям.

Авторы обращения: 
«Персонал станции не за
интересован в надежности 
работы оборудования и ус
корении ремонтов».

Н. Сорокин: Блоки 
ЧАЭС работают в услови
ях полного хозрасчета и 
заработная плата персона
ла станции непосредствен
но зависит от количества 
выработанной электроэнер
гии.

Авторы обращения: 
«...прекратить выбросы,

темп жизни и работы в 
Чернобыле сейчас очень 
высокий. Вот почему атом
щики так очень болезнен
но воспринимают необос
нованные упреки в свой 
адрес. В частности, такие, 
как в обращении «зеле
ных». Вспомним только 
утверждение о том, что 
авария в прошлом году 
«развивалась по тому же 
сценарию, что и авария 
на четвертом блоке». 
Именно слово «сценарий»

а какого цвета правда?
Истины ради не будем

экономить газетную пло
щадь, дабы выяснить при
нципиальные вопросы (ци
тируем факты, из обраще
ния «зеленых» и контр
доводы руководителя 
ЧАЭС).

Авторы обращения: 
«Авария на блоке № 2
развивалась почти по та
кому же сценарию, как и 
на блоке № 4, и могла 
привести к новой глоба
льной катастрофе. Но, 
как свидетельствуют спе
циалисты и наблюдатели 
«Зеленого світу», никаких 
выводов и специальных 
мер по противопожарной 
безопасности сделано не 
было».

Н. Сорокин: По резу
льтатам расследования 
причин аварии на ЧАЭС 
11 октября 1992 года бы
ло намечено и выполнено 
22 организационных и 
технических мероприятия 
по повышению безопасно
сти блоков ЧАЭС.

Авторы обращения: «В 
центре реактора имеется 
дефектный сектор, даю
щий неравномерность рас
пределения нейтронов, и 
м о ж е т  вызвать их 
всплеск».

Н. Сорокин: Действите
льно, в реакторе блока 
№ 1 с 1982 года есть ра
йон (пять каналов из 
1.693), где установка теп
ловыделяющего канала 
невозможна, впрочем, каж
дый, кто знаком с физикой 
реактора РБМК-1000, по
нимает, что заявление о 
возможном всплеске ней
тронов в этом районе аб
сурдно.

Авторы обращения: 
-«Как известно, эксплуата
ция Чернобыльской стан
ции ведется вахтовым ме
тодом: специалисты при
езжают на две недели, а 
лотом отдыхают».

Н. Сорокин: Работа по 
вахтовому методу прекра
щена на ЧАЭС с 1 ок
тября 1988 года (приказ 
№ 327 от 15 апреля 1988 
года).

Авторы обращения:
-«Вахтовики ездят на ра
боту с разных мест, даже 
из Крыма».

Н. Сорокин: Для обес
печения нормальной экс
плуатации ЧАЭС построен 
город-спутник Славутич, в 
котором проживает весь 
персонал станции, вахто
вики обслуживают не стан
цию, а предприятия, раз
мещенные в 30-километро- 
вой зоне.

Авторы обращения: 
«Экономическая выгода от 
эксплуатации энергоблоков 
весьма сомнительна».

Н. Сорокин: Из полу
ченной в 1990 году при
были  в бюджет Украины 
перечислено 1767,9 млн. 
рублей. Отпускная цена 
электроэнергии (тариф) по 
АЭС Украины составляет 
1 руб. 26 коп., в то же 
время тариф тепловых 
станций — 3 руб. 20 коп. 
То есть один день простоя 
энергоблоков ЧАЭС толь 
ко из-за разницы тарифов 
приносит 79 млн. 152 тыс. 
рублей прямых убытков.

достигающие сейчас 5 ты
сяч кюри в сутки».

Н. Сорокин: Норматив
по выбросам блока с реак
тором РБМК-1000 опреде
лен в 500 кюри в сутки. 
В октябре в среднем вы- 
брЬсы блока № 3 ЧАЭС 
составляли  130 кюри в 
сутки, максимальный — 
214, в ноябре 239 и 
330 .

И это далеко не все по
зиции по которым наблю
даются, мягко говоря, 
большие расхождения.

И вообще, во многих 
публикациях о Чернобыле 
акценты расставлены до
вольно-таки давно. Скла
дывается впечатление, что 
якобы на станции работа
ют какие-то роботы, раз

уже предусматривает су
ществование конкретного 
автора, заранее ориенти
рованные на аварию дей
ствия.

В прошлом году я по
бывала на месте пожара 
на втором блоке и там уз
нала, что Николай Михай
лович Сорокин, в то вре
мя главный инженер стан
ции, выразил благодар
ность своим подчиненным 
за  грамотные, оператив
ные действия. Позднее к 
этому выводу пришли и 
эксперты МАГАТЭ. Ка
юсь, тогда я не отважи
лась писать об этих сло
вах благодарности: чувст
вовала, что это будет 
иметь негативный резо- 
нанс среди читателей в то

и навсегда запрограммиро
ванные на беззаконие, ато
мный разбой. И еще горя
щие желанием спровоци
ровать новый взрыв реак
тора, отправить в небытие 
станцию, самих себя и 
своих детей, живущих не
подалеку в Славутиче.

Действительно, судьба 
атомщиков Чернобыля не
проста. Вспомним, как до
срочно и громогласно пус
кали ее в эксплуатацию. 
А теперь точно так же — 
досрочно — требуем вы
ведения объекта из числа 
действующих. И еще за
пугиваем и все время под
гоняем этих людей, чьи 
пальцы нажимают ядерные 
кнопки. Неужели хотим, 
чтобы они дрожали?

Работа с атомом требует 
от специалистов большой 
внутренней и коллектив
ной дисциплины. По нор
мам еще за пять лет до 
окончательного выведения 
из эксплуатации необхо
димо разработать фунда
ментальный проект этой 
очень сложной операции. 
У чернобыльских атомщи
ков времени для этого нет. 
Подготовка к закрытию и 
разработка проекта идут 
параллельными курсами. 
Но это единственные в ми
ре параллельные линии, 
которые в конце концов 
должны пересечься. Во 
всяком случае Николай 
Сорокин убежден: «К за
крытию станции в буду
щем году в соответствии с 
решением Верховного Со
вета атомщики технически 
будут готовы». Поэтому.

время, когда общество 
снова почувствовало свою 
зависимость от Чернобы
ля. Но не следует забы
вать, что весь коллектив 
станции пострадал от ава
рии 1986 года, что и сей
час на станции работают 
500 человек со статусом 
ликвидаторов, второй кате
гории. И что необходимо 
помнить: этому коллекти
ву замены уже не будет! 
Так стоит ли раскачивать 
лодку, тяжелым, но пра
вильным курсом идущую 
к берегу? И насколько не
обходимо, прежде чем 
станция будет выведена из 
действия, обделять внима
нием и объективным отно
шением ее работников? 
Уверена: ни в коем слу
чае. Тем более, что кроме 
технических акций, на
правленных на своевре
менное выполнение реше
ний Верховного Совета, 
работники станции посто
янно работают и над по
вышением уровня безо
пасности эксплуатации 
ЧАЭС. Эти действия над
лежащим образом — как 
компетентные и большие 
по объему — получили 
оценку на заседании 
МАГАТЭ в Вене. Более 
того, такая скрупулезная 
забота о состоянии техни
ческой безопасности на 
ЧАЭС даже вызвала подо
зрение у специалистов: на 
самом ли деле чернобыль
цы собираются в ближай
шее время ее закрывать? 
Доказать свои намерения 
специалистам было, види
мо, не тяжело. А вот убе-

дить некоторых «зеле
ных»...

Впрочем всех нас ждут 
большие испытания. Чего 
греха таить: решения ук
раинского парламента при
нимались во времена су
ществования СССР. Были 
с нашей стороны надеж
ды, что Москва поможет 
деньгами, оборудованием, 
и пережить экономически 
выведение из эксплуата
ции блоков будет не так 
тяжело. Сейчас ситуация 
изменилась коренным об
разом: Более того, если 
учесть, что Украина с за
крытием ЧАЭС теряет 
приблизительно 600 мил
лионов долларов ежегод
но, так она — мертвая, 
якобы, станция — претво
рится из мощного произ
водителя электроэнергии 
в ее большого потребите
ля. И в то же время оста
ются действующими, ос
тальные АЭС, охлаждае
мые днепровской водой...

Но повторяю, ситуацию 
соответствующим образом 
стараются изменить в луч
шую сторону. Например, 
при отсутствии поставок 
из-за рубежа технического 
оснащения для ЧАЭС уда
лось в Киеве открыть за
вод «Арма», который не 
только обеспечивает "соб
ственные потребности Чер
нобыля, но уже и постав
ляет свою продукцию в 
страны ближнего зарубе
жья. «Каюсь, я сам был в 
плену представлений, что 
без России выжить невоз
можно. Время—очень ко
роткое и очень плодотвор
ное — полностью измени
ло мое представление на 
противоположное» — ска
зал по этому поводу Н. Со
рокин.

...А не так давно в га
зетах появилась скандаль
ная информация по слу
чаю международного кон- 
курса на лучший проект 
реконструкции «саркофа
га» и, мягко говоря, сом
нительных действий руко
водителей то ли государ
ственного, то ли коммер
ческого фонда «Украина 
— Чернобыль». И хотя 
о работниках станции там 
вроде бы и не упоминает
ся, но, как сказал гене
ральный директор, «мы 
уже привыкли к тому, что 
эхо любой негативной ин
формации, связанной с 
Чернобылем, ложится тя
желой ношей на репута
цию нашего коллектива»...

Истины ради скажу: не 
надо, чтобы складывалось 
впечатление, будто бы 
атомщики работают в ва
кууме. Нет! Создан, нако
нец, Государственный ко
митет по использованию 
ядерной энергии, хорошие 
отношения у чернобыль
цев с соответствующей 
Комиссией Верховного Со
вета. Ее руководитель Вла
димир Яворивский посто
янно в курсе дел на ЧАЭС, 
никогда не бывает безраз
личным к ее проблемам. 
И все-таки...

Какого же цвета правда 
о Чернобыле? Белого, чер
ного, зеленого? Хотелось 
бы выяснить это при помо
щи регулярных встреч 
сторонников различных 
взглядов и позиций. Ни
колай Михайлович Соро
кин приглашает всех, кто 
стремится к объективнос
ти, постоянно поддержи
вать связь, хотя бы по те
лефону, с оперативными 
службами, руководством 
ЧАЭС. Писать об АЭС и 
быть в стороне от про
блем коллектива — такой 
путь приведет только к 
новым недоразумениям и 
безосновательному запуги
ванию людей. которых 
судьба соединила с Черно
былем цепями неуверен
ности в будущем .
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